




دخول ) ال ( على الكلمات المبدوءة باللام 
الألف اللينة في آخر الأفعال 
الألف اللينة في آخر الأسماء 

الألف اللينة في آخر الحروف 

الظاهرة الإملائيه
٠٠





اللَّــيْـل  

إذا دخلت )            ( على الكلمة التي أولها حرف )          ( -          - 

دخول ) ال ( على الكلمات المبدوءة باللام 

من علامات الإسم دخول ) ال ( عليها 

لَــيْـل    —    لَـوْحَـة

 ال  +  لـ    = ؟ 

 ال  

مثال : 

لَــيْـل  
  لَـوْحَـة

 ال  
  اللَّـوْحَـة

تضاف )      ( للكلمة دون حذف ) للام الأصلية (فتصبح لدي             

إذن 

 لـ   لام   ال  
 لامان   ال  

واللام الثانية تكون حركتها شدة   

ماذا إذا كانت الكلمة مبدوءةً بلام !
 كيف ستكتب ؟

 ما التغيرات التي ستظهر عليها ؟  

 إذا دخلت )      (  على كلمة أولها )     (
كُتبت  اللامان معًا وظهرت الشدة على

اللام الثانية  ) الأصلية في الكلمة  (

 ال  +  لـَون    = اللَّـوْنُ 

 ل   ال  

تنطق لامًا واحدةً مشدَّدة . 

أ. ناديه الحربي 



لُطْفٌ             لَـوْزٌ              لِــصٌ          
لُـؤْلُـؤٌ           لَامِعٌ              لِبَـاسٌ

دخول ال على الكلمات المبدوءة باللام 

س ( اقرأ الكلمات التالية قراءة صحيحة وألاحظ الحرف الأول 

  القاعدة   

 إذا دخلت )      (  على كلمة أولها )      (
كُتبت  اللامان معًا وظهرت )            (

على اللام )                        ( 

بعد قرائتك للكلمات السابقة ، أدخل عليها ) ال ( وغير مايلزم  
لُطْفٌ                         لَـوْزٌ                           لِــصٌ                    

 لُـؤْلُـؤٌ                        لَامِعٌ                           لِبَـاسٌ

س ( اكمل القاعدة التالية : 

أ. ناديه الحربي 





دَعَا
سَمَا

بَنَى

فعل ثلاثي 

فعل 

 الألف اللينه في آخر الأفعال  

الكلمة تنقسم إلى 

الألف

اسم 

ينقسم إلى : 

ى 

٠٠

حرف 

فعل غير ثلاثي 

ا 

ى 
نهاية الفعل)ْ  ( ساكنة اللينة

هي ألف ساكنه في آخر الفعل مفتوح ماقبلها ترسم إما قائمة )    ( أو مقصورة  )     (  

في الفعل الماضي 

ى ا ا 

ىا

تكتب ألف قائم
إذا كان أصلها

 )  واو  (

تكتب ألف 
مقصورة إذا كان 

أصلها )  ياء  (
يَدْعُو
يَسْمُو

يَبْنِي
يَطْوِيطَوَى

في الفعل الثلاثي نقوم بتحويل
الفعل إلى  ) مضارع (

في الفعل الغير ثلاثي نلاحظ
الحرف قبل الألف اللينة 

تكتب ألف قائم
إذا كان الحرف
قبلها )  ياء  (

تكتب ألف
مقصورة)     ( 
إذا كان الحرف

ليس قبلها         ) ياء (

ى 

أَحْـيَــا
اسْطَـفــىأَعْـيَــا

أقْـضَــى

ضَعْ ألفًا مناسبة في آخر الكلمات التالية:
صَلَّــ…..
غَـزَ…...

اِسْتَحْيَـ….
عَفَــ.…..

اِهْتَدَ…..
مَشَــ…..

صَفَــ…..
اِشْتَرَ…..

أ. ناديه الحربي 

 كلمة مكونه من ثلاث 
حروف والألف اللينة 
هي الحرف الثالث 

 كلمة مكونه أكثر من
 ثلاث حروف والألف اللينة 

هي الحرف الرابع أو
 الخامس ..



عَصَا
مَهَـا

قُرى

فعل 

 الألف اللينه في آخر الاسم  

الكلمة تنقسم إلى 

الألف

اسم 

ينقسم إلى : 

ى 

حرف 

اسم غير ثلاثي اسم ثلاثي 

ا 

ى 
نهاية الاسم)ْ  ( ساكنة اللينة

هي ألف ساكنه في آخر الكلمة مفتوح ماقبلها ترسم إما قائمة )    ( أو مقصورة  )     (  

ى ا ا 

ىا

تكتب ألف قائم
إذا كان أصلها

 )  واو  (

تكتب ألف 
مقصورة إذا كان 

أصلها )  ياء  (
عَصَـوان
مَهَــوَان

قَرْيَتَـان
فَتَـيَـانفَتَى

في الإسم الثلاثي نقوم بتحويل
الإسم إلى  ) مثنى (

في الاسم الغير ثلاثي نلاحظ
الحرف قبل الألف اللينة 

تكتب ألف قائم
إذا كان الحرف
قبلها )  ياء  (

تكتب ألف 
 مقصورة )     ( إذا

كان الحرف قبلها         
 ليس ) ياء (

  ى 

دُنْـيَــا

لَـيْـلَــىزَكَرِيَـــا
ذِكْــرَى

ضَعْ ألفًا مناسبة في آخر الكلمات التالية:
رَحَـ…..
رِضَـ….

نُهَـ…..
مَرْضَـ…..

ثُرَيَــ…..
عِيْسَـ…..

رُبَــ…..
هُدَ…..

أ. ناديه الحربي 

٠٠

 كلمة مكونه من ثلاث 
حروف والألف اللينة 
هي الحرف الثالث 

 كلمة مكونه أكثر من
 ثلاث حروف والألف اللينة

هي الحرف الرابع أو
الخامس ..



  أفـهـم  

فعل 

 الألف اللينه في آخر الحروف  

الكلمة تنقسم إلى 

الألف

اسم 

تكتب الألف اللينة في اخر الحروف إما :

حرف 

ألف مقصورةألف قائمة 

ا 

ى 
نهاية الحرف)ْ  ( ساكنة اللينة

هي ألف ساكنه في آخر الكلمة مفتوح ماقبلها ترسم إما قائمة )    ( أو مقصورة  )     (  

ا 

ىا

في جميع الحروف
المنتهية بألف لينة 

لا - ما - ألا - إلا-
كلا - يَا- لَمَّا

ى 

مثال

في أربعة حروف فقط
مثال

إلى - على - حتى
- بلى

لاتقع في أول الكلمة ، لأنها ساكنة ، واللغة العربية لاتبدأ بساكن .
الألف اللينة 

هي ألف غير مهموزة .
    (     )  لها صورتان .

أ. ناديه الحربي 

٠٠



اسلوب الدعاء
اسلوب الطلب
اسلوب النهي 

الاسلوب اللغوي





يستخدم اسلوب  
الدعاء بعد اسلوب 
         الطلب          

ـلـب )           اسلوب ) الـطـَّ

أسلوب الطلب    

اِنتبهْ لِشَرْحِ الدَّرْس.

   جملة دعائية    
 بدأت بفعل أمر 
) من الأدنى إلى 
 الأعلى وهو اللّٰه 
  تعالى  (.        

 هو طلب من المخاطب
الكف عن القيام بعمل 

ما باستخدام )لا الناهية
قبل  الفعل المضارع  ( 

النـهـي الأمــر 
الدعاء 

أسلوب الطلب 
١- اسلوب نهي :

أ. ناديه الحربي 

  الأسلوب اللغوي الذي
يبدأ بفعل.   ) أمـر(       
  يسمى  أسلوب الطلب 
وهو طلب القيام بفعل ما
أسلوب الطلب 

مثال : 

ذَاكِرْذَاكِرْ دُرُوسكْ جَيِّدًا .

اِنْتَبِهْ

مثال : 

 لا الناهية

  تُسْرِف    لا لا تُسْرِف بالـمـاء .

 التلطف 

  تحسين اللفظ 
وتلطيف المعنى.

يستخدم اسلوب 
  التلطف قبل    

   اسلوب الطلب  

مثال : 

بارك الله فيك 
صلاتك يا أخي.   لا   تُأَخِر   

مثال : 

 يا أَخِي ،   مِنْ فَضْلِك   
 تُأَخِر صَلَاتِك .  لا 

،لو تكرمت  مِنْ فَضْلِك   

  قبل 
فعل مضارع   لا 

دعاءفعل مضارع  لا 
 لا  تُسْرِع أَثْنَـاءَ الْقِيَادة  بارك اللّٰه فيك.

٢- اسلوب الأمر :

فعل مضارع   تطلف   لا 
 مِن فَضْلِك ،لا  تُسْرِع أَثْنَـاءَ الْقِيَادة .

دعاءفعل أمر 
 حَافِظ عَلَى النَّظَام جَزَاك اللّٰه خَيْرًا . 

فعل أمر     تطلف
  لَو تَكَرَّمْت حَافِظ عَلَى النَّظَام . 

هو الطلب من المخاطب القيام بفعل أمر ما أو الكف عن القيام بالفعل . وينقسم إلى : 

الطلب من المخاطب
القيام بفعل المذاكرة 

الطلب من المخاطب
الكف عن الإسراف  





١- تطلب من معلمك إعادة شرح الدرس . 

 أجيب عمَّـا يـلـي :  

س ( حدد نوع الأسلوب في الجملة التالية:  

س ( حدد نوع الأسلوب في الجملة التالية:

أ. ناديه الحربي 

ـلـب )           اسلوب ) الـطـَّ

١- لا تُسْرِف بِالْـمَـاء . 

٢- رَعَــاكَ اللّٰه . 

٣- أُنْـظُـر إِلَى السَّـمَـاء . 

أسلوب نـهِـي  أسلوب أمر  أسلوب دعاء  

س ( استخدم اسلوب الأمر أو النهي مصحوبًا بألفاظ
التلطف أو الدعاء في الموقف التالي :

٢- تطلب من  صديقك عدم رمي النفايات على الأرض .

أسلوب نهي ودعاء   أسلوب نهي  أسلوب أمر  ١- اقْـرَأْ الْقُـرْآنَ بِـتَرْتِيـل . 

 أسلوب دعاء  أسلوب نهي ودعاء  أسلوب نهي ٢- لا تُهْمِل دُرُوسَكَ رَعَاكَ اللّٰه. 





أنواع الفعل 
اعراب الأفعال 

الفاعل 
المفعول به 

الوظيفه النحويه
٠٠ ٠٠





   إذا أردنا أن نعرب : 

الجملة الفعلية : هي الجملة التي تبدأ بفعل

ينقسم إلى  : 

      الــفــعــل      

ينقسم الفعل إلى 

أَكَـلَ - ذَهَب -سافَرَ .

 هو مادل على  حدث 
 في الزمن الماضي 
 ) حدث و انتهـى (   

هو مادل على طلب    هو مادل على   
حدث في الحاضر
 أو المستقبل     

أمر مضارع ماضي 

ماذا فعل محمد ؟

أَكَلَ)حدث في زمن ماضي(

مستقبل حاضر 

سيأَكَـلُ -سوف يُسَافِرُ.يأَكَـلُ -تُسافِرُ .

اِسْمَع- اُدْرُسْ - اِنْطَلِقْ.

إعـــراب الـفـعــل

بماذا بدأت الجملة ؟ 
 مانوع الجملة ؟ 

مانوع الفعل في الجملة ؟ 

  كي أفهم لابد من طرح عدة أسئلة  

مثال : 

أَكَـلَ مُحَمَّـدُ

العلامة الحالة الموقع 
فعل ماضي

فعل مضارع
فعل أمـر

مـبـنــي
مرفوع 
مـبـنــي

الفتـحـة

السـكـون
الـضـمـة

لابد أن أحدد الموقع والحالة والعلامة  

ماذا فعل ) محمد ( ؟ 
إذا أردنا أن نحدد الفعل ونوعه نسأل : 

أَكَـلَ ) حدث الفعل وانتهى ( 

أ. ناديه الحربي 



إعــراب الــفــعــل 

 إعراب الـفـعــل  

العلامة التي تظهر على الفعل الماضي  )                      ( 

فعل ماضٍ مبني
 على الفتحة 

س ( عين الـفـعـل في الجملة التالية ثم حدد نوعه:  

نــوعـه   الـجـمـلـة 

١-  رَسَـمَ الـفَنَّـانُ لَوْحَـةً .

٢- يَحْفَظُ الـمُؤْمِنُ الأَمَـانَـةَ .

س ( أعرب ما تحتـه خـط :  
١- أُشْكُـرْ رَبُكَ عَلى نِعْمَةَ الأَمَـنِ. 

 أجيب عمَّـا يـلـي :  

أ. ناديه الحربي 

      الــفــعــل      

الفتحة

الضمـة العلامة التي تظهر على الفعل المضارع  )                     ( 

السكونالعلامة التي تظهر على الفعل المضارع  )                     ( 

أمــر مضارع ماضي 

فعل مضارع مرفوع
وعلامة رفعه

الضمة الظاهرة 

فعل أمـر مبني
 على السكون 

 الـفـعــل  

٢- سَـاقَ السَّـائقُ الـحَـافِلـةَ بِهُـدُوءٍ .

س ( اُضبط الأفعال التالية بالضبط الصحيح  :  
اِجْتَـهِــد     نَتَـعَلَّـم  يَتَسَابَــق  تَعَلَّـم  

فـعـل…….... مبنــي على ……….…. . أُشْكُـرْ  

فعل الأمر والفعل
الماضي دائمًا) مبني (



  كي أفهم لابد من طرح عدة أسئلة  

      الـفــاعــل      

الجملة الفعلية تتكون من ركنين أساسيين ) فعل - و فاعل ( 

الجملة الفعلية 

مثال : 

لَـعِــبَ الطِّـفْـلُ

فاعلفعل

ماضي  
مضارع  

أمر  

كَتَبَ  
يكَتَبَ  

اُكْتُب

هو حدث في 
زمن معين  

 هو اسم يدل على
 من قام بالفعل  

غزال - مُهنـد -
الشمش    

بماذا بدأت الجملة ؟ 
 مانوع الجملة ؟ 

مانوع الفعل في الجملة ؟ 

من الذي فعل الفعل ؟ 
ماذا يفعل الفاعل ؟ 

مـنْ الذي يَلْعَبْ ؟ 
  لكي أحدد الفاعل في الجملة السابقة أسأل السؤال التالي 

 الطِّفــلُ
  إذا كانت الإجابة صحيحة ووقع الفعل عليه فهو الفاعل   

 الــفــاعــل   هو الإسم الذي يدل على من قام بالفعل  .   

الإجابة :
وقع فعل اللَّعِب على )                   (

من قام بفعل اللعب هو ) الـطِّفْـلُ ( يسمى الفاعل    إذن 
الـطّـفْـلُ

اسم لحيوان -
إنسان نبات - جماد

 أتأكد : 
١- أن يكون اسمًا وقع بعد الفعل مباشرة . 

) مَنْ الَّذِي ؟ (٢- أن يكون جوابًا للسؤال . 
أ. ناديه الحربي 



  كي أعرب لابد من معرفة   

     إعراب الـفــاعــل    

 الفاعل 

لَـعِــبَ الطِّـفْـلُ

 ضمير متصل أو منفصل اسم ظاهر 

فاعل مرفوع وعلامة رفعه
 الضمة الظاهرة على آخرة

سيتم شرحة في
الدروس القادمة 

 العلامة التي تظهر على الفاعل هي  : (               )

العلامة الحالة الموقع 

الضمة مرفوع فـاعـل

الضمة 

 مثال  

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  الـطِّفْـلُ : 

 أجيب عمَّـا يـلـي :  

س ( عين الـفاعـل في الجملة التالية:  

  الفاعل     الجملة   

تُـورِقُ الْأَشْـجَــارُ

س ( أعرب الفاعل في الجملة التالية:
عَـادَتْ الْأُسْرَةُ إِلَى الْمَنْزِلُ . 

أ. ناديه الحربي 





  كي أفهم لابد من طرح عدة أسئلة  

      المفعول به      

لايكون المفعول به إلا في الجملة الفعلية فقط وهو اسم 

الجملة الفعلية 

مثال : 

يَقْرَأُ الْأَبُ الصَّحِيفَةَ 

مفعول بهفاعلفعل

ماضي  
مضارع  

أمر  

كَتَبَ  
يكَتَبَ  

اُكْتُب

هو حدث في 
زمن معين  

 هو اسم يدل على
 من قام بالفعل  

غزال - مُهنـد -
الشمش    

 هو اسم يدل على 
من وقع عليه الفعل 

اسم لحيوان - إنسان
نبات - جماد

غزال - مُهنـد -
الشمش 

الجملة الفعلية تتكون
من ركنين أساسيين 

) فعل - و فاعل ( 

بماذا بدأت الجملة ؟ 
 مانوع الجملة ؟ 

مانوع الفعل في الجملة ؟ 

من الذي فعل الفعل ؟ 
ماذا يفعل الفاعل ؟

هل الجملة تامة المعنى ؟
 ) فعل وفاعل ومفعول به (

ماذا يَقْرَأ الْأَبُ ؟ 
  لكي أحدد المفعول به في الجملة السابقة أسأل السؤال التالي 

يَقْرَأُ صَحِيفَةً

 إذا كانت الإجابة صحيحة ووقع الفعل عليه فهو مفعول به  

  المفعول به   

الإجابة :
وقع فعل القراءة على )                   (

) الصَّحِيفَةَ ( هي المفعول به  إذن 

الصَّحِيفَةَ

اسم لحيوان -
إنسان نبات - جماد

 هو الإسم الذي جاء بعد الفاعل ، ووقع عليه الفعل .   

١- أن يكون اسمًا وقع بعد الفاعل مباشرة .  أتأكد : 
مـاذا ؟٢- أن يكون جوابًا للسؤال . 

أ. ناديه الحربي 



كي أعرب أحتاج إلى معرفة 

      المفعول به      

 إعراب المفعول به  

مثال : 

يَقْرَأُ الْأَبُ الصَّحِيفَةَ 
الـصَّحِيفَـةَ :

الفتحة العلامة التي تظهر على المفعول به هي )                      ( 

العلامة الحالة الموقع 

  الفتحـة  منـصـوب مفعول به 

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 

س ( عين المفعول به في الجملة التالية:  

المفعول به الـجـمـلـة 

١-  رَسَـمَ الـفَنَّـانُ لَوْحَـةً .

٢- يَحْفَظُ الـمُؤْمِنُ الأَمَـانَـةَ .

س ( أعرب ما تحتـه خـط : 
سَـاقَ السَّـائقُ الـحَـافِلـةَ بِهُـدُوءٍ .

 أجيب عمَّـا يـلـي :  

أ. ناديه الحربي 





 الوظيفه النحويه ) مراجعه ( 

س١( حدد  نوع الفعل في الجمل التالية :  

١- أَدَّى مُحَمَّدٌ عَمَلَهُ .

الــجـمـلـة

س٣ ( عين المفعول به في الجملة التالية:  

المفعول به الـجـمـلـة 

١-  رَسَـمَ الـفَنَّـانُ لَوْحَـةً .

قَدَّمَ الْمُسْلِمُ النَّصِيحَةَ .

أ. ناديه الحربي 

فعل أمر فعل مضارع فعل ماضي 

٢- يَحْفَظُ الْمُسْلِمُ الْأَمَانَةَ .

٣- اِنْطَلِق يَامُحَمَّد بِسُرْعَةٍ .

س٣( أعرب الجملة التالية :





 

 بـسـم الله الـرحـمـن الـرحـيـم 
 

 ملخص قاعدات مــــادة لغتــي الجميلة 

 الفصــل الدراســــي الثانـــــي

 

 الصف الرابـــع الابتدائـــي 

 

 معلمة المادة: نــورة مساعـــد المرواني.

 الابتدائية الثانية بمحافظة أملج
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الملخص الثاني



 الرابعملخص لمـــــــادة لغتي الجميلة للصف  

 
 

 

 

 أسلوب الأمر: -1

 يدل على طلب القيام بعمل معين. 

 مْ للصلاة . ـق   -3أعطني القلم.         -2                 أسقني ماء.  -1         مثل:

 أسلوب النهي: -2

 هو طلب ترك عمل معين. 

 (لاوله حرف واحد )

 مثل: 

 القيادة. تسرعْ أثناء لا 

 تتهاونْ في أداء صلاتك. لا 

 تسرفْ في الماء .لا 

 تسخرْ من الآخرين . لا 

 

  أسلوب الدعاء: -3

 مثل: 

 هداك الله . -4جزاك الله خيرًا    -3    أطال الله في عمرك.-  2   بارك الله فيك. -1

 

 

لغوي 
ّ
 المكون: الأسلوب ال





 

 

 

 دخول ال على كلمات مبدؤه بــ)ل( -1المهارة:

 مثل:

 افـحـن                   ل  ـب  ـاء                   ل  ـق  ـة                   ل  ـغل  

 ةـبـعـل     ن                 وْ ـم                   ل  ـحْ ـذ                 ل  ـيذ  ـل  

 

 ة.ــغَـلُّـالة = ــغـلُال + 

 اء.ـقَـلِّـالاء = ـقَـلِال + 

 ن.َــبـلَّــالن = ـبَـلَال + 

 اف.ـحَـلِّـالاف = ـحَِـلال + 

 ذ.ـــيذِــلَّــالذ = ـيذِـلَال + 

 م.ـــحْــلَّـالم = ـحْـلَال + 

 ون.ـــلَّـالن = وْـلَال + 

 ة.ـبَـعْـلُّـالة = ـبَـعْـلُال + 

 ب ـتـكـت  ـفلام  ـبمع الكلمة التي تبدأ (ال  )نضيف

 . اللام الثانيةعلى شدة مع وضع ن ـيـلامـب 

 

 الظاهرة الإملائيةالمكون: 





التاء المربوطة والتاء المفتوحة والهاء نشكل آخر الكلمة -2المهارة: 

 للتمييز بينها. 

 التاء المربوطة: -1

 ، وتكتب هكذا:تاءوعند الوصل هاء تنطق عند الوقف 

 ـــــــة          أو          ة 

 .الحديقة  – المنطقة –المتميزة   –مثال: الحديثة 

 التاء المفتوحة: -2

 ، وتكتب هكذا:تاءوعند الوصل تاء تنطق عند الوقف 

 ــــــــــــــت                أو                ت

 .حوت  –صوت  – المجمعات –رأيت  –ررت ــمثال: س

 الهاء المربوطة: -3

 ، وتكتب هكذا:هاءً وعند الوصل  هاءً ف  ـوقـتنطق عند ال

 ـــــــه          أو          ه 

 .له  –عليه  -معه   – صوفه –جلده   –مئذنته  – مثال: احترامه 





 

 
 

 

 أنواع الفعل: -1المهارة: 

 

 

 

 
 

 الماضيهو ما دل على حدوث عمل في زمن فعل ماضي:  -1

 وي بنى على الفتح. 

 ــس   –ام  ـــمثل: ق   س   – ف  ــــق  و   –ع  ــم   ــس   –د  ــــاع  ـ ــل ـ ـب   –ج   . ك ــت ـ
 

هو ما دل على حدوث عمل في زمن الحاضر أو المستقبل فعل مضارع:   -2

 يكون مرفوع بالضمة. 

س   – ف  ـق  ـي –ع  ـم  ـسْ ن ـ –د  ـساعت ـ –وم  ـقـمثل: ي   ذْه ـب  .  –أ دْر   س ـي ـ

النون (  -الياء –التاء  -الفعل المضارع يبدأ بأحد هذه الاحرف ) الهمزة

أيــت ( .   مجموعة في كلمة ) ن ـ
 

 هو كلمة نطلب بها المخاطب القيام بعمل ما يكونفعل أمر:  -2

 السكون. ىمبني عل 

 ــس   –مْ ـــمثل: ق    . اكــتـــبْ  –اجلسْ  – فْ ـــق   –عْ ــــمــاس –دْ ـــــاع  ــ

 

 المكون: الوظيفة النحوية

 أمر فعل  مضارع فعل  فعل ماض 

 أنواع الفعل  





 

 الفاعل: -2المهارة: 

 

بالفعل، علامة الرفع للفاعل هو اسم مرفوع يدل على من قام : الفاعل 

  علامة الرفع الأصلية.الضمة    .الضمة

 مثال:

 قِـصَّــةً .  ــاطِــمَـــةُفَ  تَـقْــرَأُ

 

 الـفـاعــل  الفـعـل  الجملــة 

 ر   ــم  ع ــ ر  از   . ثةـيد  ح  الْ  ق  ـاط  ن  م   ـالْ  ر  م  ـع   ار  ز  

 ة  ار  ـي  ـس  ـال ر   ــيـس  ـت   . ة  ــعرْ ـس  ـب   ة  ار  ـي  ـس  ـال ر  ــيـس  ـت  

 ة  ر   ــائـط  ـال ق  ـل  ـح  ـت   . اء  ـم  ـس   ـي الـف   ة  ر  ــائـط  ـال  ق  ـل  ـح  ـت  

 ل  ـب  ـل ْـب  ـالْ  د  ر  ــغ   . ل  ـيـم  ـج    ت  وْ ـص   ـب   ل  ـب  ـل ْـب  ـالْ  د  ر  ــغ  

ــاح   يــــك  ص  ــا . الــد   يــــ ح  ص   ك  الــد  

 

 

 

 

   مضارع  لــعْ ف  
ــل  ـاع     ف ـ





 

 

ظ   - ـاف ـ ح  ـسْـل ـم   ي ـ ــه . الْـم  ت ـ لا   ع ـل ى ص 

 إعرابها الكلمة

ظ   ـاف ـ ح   ي ـ
الظاهرة على   الضمة وعلامة رفعه فعل مضارع مرفوع

 آخره .

ـسْـل ـم    .الضمة الظاهرة على آخرهوعلامة رفعه فاعل مرفوع  الْـم 

 

 

 
 

 

 * الخط الذي ندرسه في الصف الرابع هو خط النسخ. 

  نقسم حروف خط النسخ إلى قسمين:ت* 

 السطر وحروف نازلة عن السطر.  حروف مرتكزة )مستقرة (على*

 (  ج  –ع   –ق  – و –ل  –نازلة عن السطر)ن الالحروف  من *

 (. ت-ك  –ف  – )ب على السطر  * من الحروف المستقرة

 * من إرشادات الكتابة السليمة الجلوس معتدلا. 

 * نمسك القلم بين السبابة والابهام. 

                                                                        

  معلمة المادة: نورة مساعد المرواني. 

 المكون: الرسم الكتابي

 نماذج إعرابية 
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اسئلة مراجعه لغتي  -  رابع ابتدائي -  الفصل الثاني 1444هـ
السؤال الأول: ضع علامة ( √ ) أمام العبارة الصحيحة وعلامة  ( � ) أما العبارة الخاطئة :

السؤال الثاني: أكمل الفراغات التالية :

الإجابة العبارة م
√ نقول في وصف الأسد : هذا الليث القوي 1
√ نعرف أصل الألف اللينة بالعودة لمصدر الفعل الماضي أو مضارعه. 2
√ ( أحيا الله الأرض ) كتبت الألف اللينة هنا على صورة ألف قائمة؛ لأن الفعل أكثر من ثلاثي، وقبل الألف اللينة ياء. 3
√ للفعل المضارع علامة لا تفارقه، منها أنه يبدأ بحرف الياء. 4
√ تعيشُ الأسماك في الماء . علامة رفع الفاعل ( الأسماك ) هي الضمة 5
√ ( أتقن المهندس البناء.) الفعل أتقن فعل متعدٍ. 6
× يأتي المفعول به في الجملة؛ للدلالة على من قام بالفعل. 7
× يمكن أن يحدث الفعل بلا فاعل 8
× (الطالبُ مجتهدٌ) جملة فعلية . 9
× فهم الطالب الدرس . ( الدرس ) هنا هو الفاعل 10
× الجملة الاسمية تتكون من ركنين أساسيين هما الفعل والفاعل 11
× يأتي الفاعل قبل الفعل في الجملة الفعلية . 12
× هناك أربع كلمات تكتب ألفها اللينة هكذا " ى"، وهي ( على - إلى - حاشى - حتى ). 13
× ( عندما أنفي فإنني أقول : لأ .) هل طريقة كتابة حرف النفي صحيحة؟ 14
× يكتب حرف " بلا " بهذه الطريقة . 15
× نكتب كلمة ( المرعا ) بهذه الطريقة . 16
× تكتب الألف اللينة في الاسم غير الثلاثي قائمة ( ا ) إذا سبقها حرف الواو . 17
× تكتب كلمة ( ضُحى ) بهذه الطريقة ؛ لأن مثنى ضحى هو ضحوان 18
× عند دخول ال التعريف على كلمة (لؤلؤ)  فإنها تكتب الؤلؤ . 19

عكس كلمة " النهار " هي كلمة ..........الليل..... 1
تكتب الألف اللينة في آخر الفعل الماضي الثلاثي قائمة (ا) إذا كان أصلها ...واواً.... 2

أصل الألف اللينة في الفعل (دعا) هو ...يدعو.... 3
يكتب الألف اللينة في الفعل ( بكى) على صورة ياء غير منقوطة؛ لأنه فعل ماض ثلاثي، مضارعه هو ...يبكي... 4

تكتب الألف اللينة في آخر الاسم الثلاثي قائمة ( ا ) إذا قُلبت واواً في .....المثنى... 5
نكتب ( رضا ) بالألف القائمة ( ا )؛ لأن الاسم ثلاثي ومثنّاه ....رضوان... 6

( صعد خالد علا السطح . ) الكلمة التي كتبت بطريقة خاطئة في العبارة السابقة هي كلمة ..علا... 7
الفعل الماضي هو ما دل على حدوث عمل في الزمن .....الماضي....... 8

الفعل المضارع هو ما دل على حدوث عمل في الزمن الحاضر أو ....... المستقبل.... 9
تتكون الجملة الفعلية من ركنين أساسيين هما : الفعل  و  ......الفاعل.. 10

الفعل الذي يلزم الفاعل ويكتفي به يسمى ..الفعل اللازم.... 11
12
13
14
15













السؤال الثالث: اختر الاجابة الصحيحة:
الظاهرة الإملائية

عند تناول الطعام صـَغـِّرِ ...    
الـُّقـْمة    ج لُقـْمَة ب اللُّقـْمَة    أ 1

اُطـْلُبًوا العلمَ من المهد إلى .....    
الَّحـْد  ج لحود ب اللَّحـْد    أ 2

أكْـثرِْ من شرب .... الطبيعي .       
لبن      ج البان ب اللَّبَن   أ 3

تكتب الألف اللينة في آخر الاسم الثلاثي على صورة ياء غير منقوطة ( ى ) إذا انقلبت في المثنى ...
لاما ج واوا. ب ياءً أ 4

( رأيت مها .)  كُتبت مها بألف قائمة ( ا )؛ لأن :
مثنى ( مها ) هو ( مهان ). ج مثنى ( مها ) هو ( مهيان ). ب مثنى ( مها ) هو ( مهوان ). أ 5

تكتب الألف اللينة في الاسم غير الثلاثي على صورة ياء غير منقوطة ( ى ) إذا سبقها حرف آخرغيرحرف ...
الألف ج الواو ب الياء أ 6

نكتب اسم ( زكريا ) بالألف القائمة؛ لأن:
لأن الياء أصلها واو. ج اسم زكريا غير عربي ب الألف سبقها ياء أ 7

حددّ المجموعة التي كتبت ألفها اللينة كتابة صحيحة في كل الكلمات الآتية:
إلى - بلا - إلا ج ما - لا - علا ب ألا - على - بلى. أ 8

( يا محمد ...تنتبه إلى الشرح .) اختر حرفا مناسبا .
إلى ج إلا ب ألا أ 9

( جاء الطلاب ... محمد .) اختر حرفا مناسبا:
حتاء ج حتا ب حتى أ 10

( مشى المعلم ... سيارته .) اختر حرف جر مناسب .
ألا. ج إلا. ب إلى أ 11

الوظيفة النحوية
الجملة الفعلية هي الجملة التي تبدأ بـ.

اسم ج ضمير ب فعل أ 1

الحركة التي تظهر على الحرف الأخير من الفعل الماضي هي ..
الضمة ج السكون ب الفتحة أ 2

حركة التي تظهر على الحرف الأخير من الفعل المضارع في حالة الرفع...
الفتحة ج السكون ب الضمة أ 3

عندما أقول : " لعب الطلاب في الحصة الثانية " ..فهذا يدل على 
سيلعبون فيما بعد ج الطلاب لم يلعبوا ب لعبوا وانتهوا أ 4

تدل كلمة " سأحفظ " على
أحفظ الآن ج لن أحفظ أبدا ب أحفظ فيما بعد وليس الآن أ 5

الفاعل: اسم يدل على من قام بالفعل ، ويكون:
مجرورا ج منصوبا ب مرفوعا أ 6

صام المسلمُ شهر رمضان . الفاعل هنا هو##
شهر ج صام ب المسلمُ أ 7

يسمى من يقوم بالفعل
خبر ج مبتدأ ب فاعل أ 8

يكون الفاعل ...
فعلا مضارعًا ج حرفًا ب اسمًا أ 9

( يحب المؤمن الصدق  ) المفعول به في الجملة هو: 
يحب ج المؤمن ب الصدق أ 10

( كافأ المعلم الطلاب.) عندما تجعل المفعول به مفرداً فإن الجملة الصحيحة هي: 
كافأ المعلم الطالبِ. ج كافأ المعلم الطالبُ.  ب كافأ المعلم الطالبَ.  أ 11

( تعيشُ الأسماك في الماء .)  علامة رفع الفاعل ( الأسماك ) هي 
الكسرة ج الفتحة ب أ الضمة 12

الفعل اللازم هو: 
دعى ج سقى ب سعى أ 13



السؤال الرابع : اقرأ النص التالي ، ثم صنف الأفعال في الجدول التالي للنص :
( أشرقت الشمسُ ؛ فعم النشاطُ الجميعَ ، وبدت مظاهرُ البهجة على كل الوجوه ، وتردد الألسنة عبارات التفاؤل ، وأنت أيها الطالب اذكر 

الله وأطع والديك )

فعل ماض أشرقت

فعل ماض عمَّ

فعل ماض بدت

فعل مضارع تردد

فعل أمر اذكر

فعل أمر أطع

السؤال الخامس : ضع الرقم المناسب من القائمة ( أ ) أما ما يناسبها من القائمة ( ب )

السؤال السادس : وضح سبب كتابة الكلمات التالية بهذه الصورة في الجدول التالي: :

القائمة ( ب ) الرقم 
المناسب القائمة ( أ ) م

جاء الطالب 4 مثنى مذكرًا 1

جاءت الطالبة 3 جمعًا مونثًا 2

جاءت الطالبات 2 مفرداً مؤنثًا   3

جاء الطالبان 1 الفاعل مفرداً مذكرًا 4

السبب الفعل م

لأنه فعل غير ثلاثي، ولم تسبق الألف بياء. ارتوى 1

لأنه فعل ماضي ثلاثي وألفه أصلها واو ( جفوة) جفا 2

لأنه فعل ماضي غير ثلاثي، سبقت ألفه بياء أعيا 3

مثناها علوان و جمعها أعلون، فالألف أصلها واو. عُلا 4

الكلمة أكثر من أربعة حروف فتكتب الألف على صورة ( ى ) مستشفى 5

لأن الألف قبلها ياء، فتكتب ألفا قائمة ( ا ) زكريا 6

لأن المثنى فتيان فتى 7


